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tieren zu konnen. Hinter der neuen Preis- und Frachtpolitik 

Pekings stehen aber auch die Verbesserung der Hafenfacili- 

taten, die beispielsweise seit dem 1. Juli das Beladen von 

Tankern zwischen 50 000 und 100 000 dwt in Dairen ermog- 

lichen. In den jiingsten Olverhandlungen haben sich die Japaner 

bereit erklart, 700 0001 Rohol mehr abzunehmen als urspriing- 

lich beabsichtigt. 200 0001 davon gehen auf das Konto der 

groBen japanischen Stahlfirmen, die mit ihrer Entscheidung 

dem guten Kunden China entgegenkommen wollten. China 

hatte in den Gesprachen auf eine zusatzliche Lieferung von 

2 Miat gedrungen. Die Gesamtausfuhr chinesischen Ols nach 

Japan belauft sich damit in diesem Jahr auf 6,8 Mio. t.

(The Japan Economic Journal 13.7.76 und 27.7.76)

(54) Peking zeigt Interesse an japanischer 

Nylon-Technik

Vier japanische Firmen und die chinesische Vereinigung 

fur die Forderung des internationalen Handels haben sich auf 

den Austausch technischer Informationen fur Nylon-Spinn- 

techniken geeinigt. In den Vorverhandlungen war das chine

sische Interesse am Bau einer Nylonfaser-Fabrik mit einer 

Jahreskapazitat von 50 0001 durchgedrungen. Der Wert dieser 

Anlage soil bei 25 Mrd. Yen liegen. Die Japaner rechnen je- 

doch damit, daB Peking vor einer Entscheidung noch euro- 

paische und amerikanische Angebote einholen wird. Offen- 

sichtlich signal is iert das Interesse am Bau einer Nylonfaser- 

Fabrik die chinesische Absicht, von der Baumwollproduktion 

herunterzugehen und diese Felder fur den Nahrungsmittel- 

anbau einzusetzen. (The Japan Economic Journal 6.7.76)

(55) Hitachi-Computer fur Peking ?

Zwischen dem japanischen Hitachi-Konzern und Peking bahnt 

sich ein Geschaft uber die Lieferung eines automatischen 

Kommunikationssystems fur die Wettervorhersage an. Das 

System, das fur den Zentralen Meteorologischen Dienst 

bestimmt ist, besteht aus zwei groBen Computern, dem 

Hitac M-160 II und Hitac M-170. Dies ware das erste sino- 

japanische Geschaft dieser Art. Vorbehalte uber die Lieferung 

von Computern an kommunistische Staaten hat allerdings 

noch das COCOM, das alliierte Koordinierungskomitee, das 

jungst auch die Lieferung des amerikanischen Cybers an China 

untersagt hat. Das COCOM soil jedoch seine Ausfuhrbestimmun- 

gen kiinftig etwas lockerer gestalten. (SWB/WER 4.8.76)

(56) Kauft Peking bald mehr Kautschuk in Malaysia ?

Im Juli und August gingen zwei Schiffsladungen mit malay- 

sischem Kautschuk im Wert von 11,9 Mio. US-Dollar in die 

Volksrepublik. Ein entsprechender Vertrag war Anfang Juli 

von der Chinesischen Nationalen chemischen Import-Export 

AuBenhandelsorganisation und der malaysischen Pernas Mardec 

Company unterzeichnet worden. Dabei hatte der chinesische 

Vertreter die Hoffnung ausgedriickt, daB sich die Wirtschafts- 

beziehungen zwischen beiden Staaten kiinftig noch verbessern 

wiirden. Chen Mu gab fur seine Delegation zu verstehen, daB 

die Chinesen von den Anstrengungen der Regierung in Kuala 

Lumpur, Qualitat und Produktion des Kautschuks zu verbessern, 

sehr beeindruckt seien. Die Publizitat, die den nur 15 0001 

Kautschuk widerfuhr (China importiert jahr lich ca. 200 0001) 

ist nur dadurch zu erklaren, daB Peking offensichtlich die 

Einfuhr groBerer Mengen malaysischen Kautschuks plant. 

(SWB/WER 14.7., F.E.E.R. 16.7.76)

HONG KONG

(57) China kauft in Hong Kong vornehmlich Seetang

China hat 1975 Waren im Wert von 6,8 Mrd. HK-Dollar nach 

Hong Kong exportiert und nimmt damit nach Japan 

(6,991 Mrd. HK-Dollar) den zweiten Platz ein. Die Ausfuhren 

erhohten sich urn 13% gegeniiber dem Vorjahr. 25,6% der 

gesamten chinesischen Einfuhren wurden von Hong Kong re- 

exportiert, vornehmlich Nahrungsmittel, Maschinen, Textilien 

und Papier. VerhaltnismaBig unbedeutend sind Hong Kongs 

Reexporte nach China. Sie beliefen sich 1975 nur auf 136,5 

Mio. HK-Dollar, gegeniiber 196,9 Mio. HK-Dollar im Jahr 1974. 

Peking importiert aus Hong Kong hauptsachlich Holzer, Jade, 

Elfenbein und Photo- und Filmmaterial. Von Hong Kong selber 

kauften die Chinesen 1975 Waren im Werte von 28,3 Mio. HK- 

Dollar, in erster Linie Seetang. (NZZ, 15.6.76)

TAIWAN

(58) “Der Geist Taiwans und der Olympischen Spiele 

unter kanadischen Weizenbiischeln begraben“

Die Forderung des IOC, daB die olympische Bewegung frei von 

Politik bleiben miisse, hat sich angesichts der Realitaten des 

Jahres 1976 erneut als Utopie erwiesen: mehr als ein Dutzend 

afrikanischer Lander blieben den Spielen mit der Begriindung 

fern, daB Neuseeland nicht ausgeschlossen worden sei, nach- 

dem es mit Siidafrika trotz der Rassenkrawalle von Soweto 

sportliche Beziehungen aufrechterhalten habe. Vielleicht noch 

hohere Wellen aber hat die Tatsache geschlagen, daB die Teil- 

nahme Taiwans als "Republik China" den kanadischen Weizen- 

interessen gegeniiber der VR China geopfert wurde. Nur wenige 

Tage vor der Eroffnung der Olympischen Spiele hatte die kana- 

dische Regierung noch einmal bekraftigt, daB sie nicht dulden 

werde, daB die Mannschaft Taiwans unter dem Namen "Repu

blik China" antrete. Da' IOC sah sich deshalb vor die Alter

native gestellt, entweder das ebenfalls nicht kompromiBberei- 

te Taiwan "fallen zu lassen" oder aber die Spiele 8 Tage vor der 

Eroffnungsfeier abzusagen.

Die entschiedene Haltung Kanadas in der Taiwanfrage stand 

indes schon seit geraumer Zeit fest. So wies Allan J.Eaches, der 

kanadische AuBenminister in einem Interview mit "Newsweek" 

vom 9.8.76 ausdriicklich darauf hin, daB der kanadische Starid- 

punkt bereits vor einem Jahr dem IOC deutlich gemacht worden 

sei. "Ich weiB nicht, was sie (gemeint ist das IOC) erwarteten", 

erklarte der Minister, der bestritt, daB das Problem Taiwan 

erst in der letzten Minute entstand. "Vielleicht haben sie in 

der Eile des Tagesgeschaftes die Bedeutung dieses Problems 

ubersehen. Ich legte im April die Politik fest, die wir einschla- 

gen wurden. Wir hatten natiirlich die Option, die Athleten 

auszuschlieBen, wir weigerten uns aber das zu tun. Wir sagten, 

daB sie in Kanada willkommen seien, aber bitte, als Vertreter

Taiwans, wie beispielsweise 1960 in Rom - ein Prazedenzfall,
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dem wir zu folgen ganz bereit waren. Das war ein Prazedenz- 

fall, der vom IOC akzeptiert worden war".

Das IOC errtschloB sich angesichts der Tatsache, daB eine 

Absage so kurz vor den Spielen schlechterdings undenkbar sei, 

fur die Abhaitung der Spiele und schlug den Vertretern von 

Taiwan eine KompromiBformel vor: Die erste KompromiB- 

formel sah vor, daB die Chinesen unter dem Namen "Taiwan" 

starten sollten. Da sie sich weigerten, hierauf einzugehen, un- 

terbreitete das IOC einen zweiten Vorschlag: Die Mannschaft 

solle nur unter der lOC-Flagge mit fiinf olympischen Ringen 

und unter Verzicht auf jeglichen Namen antreten. Auch da- 

rauf wollte Taiwan nicht eingehen. SchlieBIich wollte man der 

Mannschaft Flagge und Hymne zubilligen, allerdings nicht den 

Namen "Republik China". Alle diese Versuche scheiterten. 

Taiwan zog sich schlieBlich freiwillig von der Biihne zuriick. 

Das IOC hat sich mit anderen Worten den "erpresserischen 

Forderungen" Ottawas gebeugt und damit, wie ihm vorge- 

worfen wird, seine "Papiertiger-Natur" gezeigt.

1st damit das letzte Kapitel der lOC-Akte "China" geschlossen ? 

Das Chinaproblem begann 1951, also zwei Jahre nach dem 

Riickzug der Kuomintang nach Formosa. Damals stelhe das 

IOC ohne Abstimmung fest, daB es nur ein China gebe und 

daB das eine China auf der Insel Formosa zu Hause sei.

Das chinesische NOK sei gleichsam von Nanking nach Taipeh 

mitgezogen.

1952 wollte das IOC Sportlern aus beiden Teilen Chinas die 

Teilnahme in Melbourne gestatten, obwohl Peking nicht IOC- 

Mitglied war. Beide Lander verzichteten jedoch.

Die weitere Entwicklung des Chinaproblems ist dargestellt in 

dem Buch "Die Herausforderung" (Verlag Pro Sport, Miinchen) 

von Avery Brundage, lOC-Prasident von 1952 - 1972. Wortlich: 

"Vor dem Zweiten Weltkrieg befand sich das Chinesische 

Olympische Komitee in Peking. Da China ein so riesiges Land 

ist, obgleich mit nur begrenztem Interesse am Sport, gab es 

drei chinesische Mitglieder im Internationa I en Olympischen 

Komitee. Nach der Revolution in China erhielten wir von sei- 

nem Nationalen Olympischen Komitee die Nachricht vom Um- 

zug nach Taipeh, Taiwan. Eines dieser drei lOC-Mitglieder, 

Dr. H.H. Kung (1939-1955) war nach New York gefliichtet; 

einanderes, Dr. C.T.Wang (1922-1957), nach Hong Kong.

Im Jahr vor den Spielen in Helsinki (1952) erhielt das IOC 

einen Brief aus Peking, in dem stand, daB ein Nationales 

Olympisches Komitee gegrundet worden sei und Anerkennung 

wiinsche, damit es an den Spielen in Finnland teilnehmen konne. 

Es wurde eine Unterredung bewilligt, doch die Vertreter, die 

kamen, waren Politiker, und President Edstrom weigerte sich, 

mit ihnen uber Sport zu diskutieren.

Auf dem lOC-KongreB in Helsinki erschien dann ohne vorherige 

Ankiindigung das Mitglied Professor Shou Yi Tung mit einem 

Begleiter an jeder Seite. Er wurde vom Prasidenten begruBt 

und zur Sitzung willkommen geheiBen. Auf seine Frage nach 

den Begleitern, antwortete einer von ihnen, sie seien Dolmetscher, 

die gebraucht warden, da das Mitglied weder Franzdsisch noch 

Englisch sprache. President Edstrom driickte seine Uberraschung 

aus, da der Professor Yi Tung ziemlich flieBend Englisch gespro- 

chen habe, als er ihn das letztemal sah, und wies darauf hin, 

daB die Sitzung auf Mitglieder beschrankt sei, so daB sie den 

Sitzungssaal verlassen miiBten. Die beiden erhoben Einspruch, 

und es entwickelte sich ein Streit. SchlieBlich nahmen die zwei

Politruks den Professor beim Arm und fiihrten ihn hinaus.

Zwei Jahre spater erschien der Professor Yi Tung wieder bei der 

lOC-Sitzung in Athen 1954, diesmal ohne Begleitung. Nach 

einer ausgedehnten Debatte wurde dem Pekinger Komitee die 

Anerkennung zugebiIIigt, nachdem es versprach, die olympi

schen Regeln und Statuten zu befolgen.

Das ursprungliche chinesische Komitee, jetzt auf der Insel 

Formosa, war natiirlich auch noch anerkannt, beschrankt auf 

sein Gebiet Taiwan. Bei der nachsten Sitzung bat unsef chine - 

sisches Mitglied urns Wort und begann, obwohl er die Regeln 

kannte, aber vermutlich auf Regierungsbefehl, dem IOC zu 

erklaren, daB Formosa ein Teil von China sei und daB deshalb 

der Sport auf dieser Insel vom Komitee in Peking uberwacht 

werden muBte. Er wurde sogleich unterbrochen und daran 

erinnert, daB dies eine politische Frage sei, und wir, wie er 

wohl wisse, nichts mit Politik zu tun hatten.

Bei meiner Ankunft in Melbourne zu den Spielen baten die 

Fiihrer des Olympischen Komitees in Peking um eine Unter

redung. Sie wollten wissen, ob eine Mannschaft aus Formosa 

kommen wurde. Sie sagten, sie hatten eine Mannschaft von 

150 Jungen und Madchen, die in Peking warteten, doch warden 

sie nicht kommen, wenn die "Banditen von Taiwan" auftauchen 

warden. Es wurde ihnen mitgeteilt, was sie hatten wissen sollen, 

daB die Olympischen Spiele die Jugend der Welt willkommen 

hieBen ohne Riicksicht auf Rasse, Religion oder politische Zuge- 

horigkeit, daB wir nicht mit Regierungen verhandelten, sondern 

nur mit Nationalen Olympischen Komitees und daB die An

erkennung eines Nationalen Olympischen Komitees nicht die 

Anerkennung seiner Regierung bedeute. Die Mannschaft aus 

Peking kam nicht nach Melbourne.

Dies war noch nicht das Ende dieser unwiirdigen Situation, 

denn kurz nach den Spielen in Australian sandten die Pekinger 

Chinesen, in MiBachtung der olympischen Regeln, daB nur 

NOK's und nicht Regierungen anerkannt sind, einen groben 

Brief an das IOC und an alle internationalen Verbande, in dem 

sie sich von alien olympischen und internationalen Sportorgani- 

sationen zuriickzogen, "so lange Avery Brundage, Agent des 

imperialistischen State Department der USA, President ist"."

(59) Taiwan bleibt im IOC

Die Sportier, die Taiwan zu den 21. Olympischen Sommerspielen 

entsandt hatte, wurden bei ihrer Riickkehr am 19.7. auf dem 

Flughafen von Taipei feierlich empfangen, obwohl sie keine Me- 

daille zuruckbrachten. Die Mannschaft hatte ja Montreal iiber- 

haupt nicht erreicht, da die kanadische Regierung sie nicht als 

Vertreter Chinas anerkennen wollte und ihr die Einreise verwei . 

gerte. Den letzten KompromiB zwischen dem IOC und der kana- 

dischen Regierung vom 16.6., daB die Mannschaft Taiwans nicht 

unter der Bezeichnung "Republik China", sondern als "Taiwan" 

(jedoch ohne Verzicht auf ihre Nationalflagge und -hymne) auftrete 

hatte Taiwan nicht akzeptiert. Der Verzicht Taiwans auf die 

Spiele in Montreal beruhrt jedoch nicht die Mitgliedschaft Tai

wans im IOC unter dem Namen "Republik China". Auch in 

den internationalen Verbanden der wichtigsten Einzeldisziplinen 

wie Leichtathletik, Boxen, Radfahren, FuBball, Tumen, Hockey, 

Judo, Schwimmen, Moderner Funfkampf, SchieBen und Bogen- 

schieBen kann Taiwan weiterhin als "Republik China' vertreten 

sein. Der KongreB des Internationalen FuBballverbandes
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(FIFA) hat zwaram 16.6. durch ein Abstimmungsergebnis 

von 78:9 Stimmen die VR China als Mitglied aufnehmen wollen, 

dann aber mit 51:5 Stimmen den Antrag der Afrikaner abge- 

lehnt, die Taiwanfrage zu diskutieren. Darauf zog die Volks- 

republik ihren Aufnahmeantrag zuriick (CJ 17. - 20.7.76, 

CSh 18.7. u. 1.8.76, TK 17.7.76).

Ungeachtet des Streits zwischen dem IOC und der kanadischen 

Regierung konnte ein Chinese aus Taiwan namens Hung 

Ch'un-yung als Ring- und Punktrichter in Montreal fungieren. 

Auch ihm wollten die kanadischen Behorden zunachst die 

Einreise verweigern. Der sowjetische President des Amateur- 

Welt-Box-Verbandes, Nicky Nikiforow-Denisow, setzte sich 

aber fur Hung ein (FAZ 19.7.76, Welt 16.7.76, CJ 22.6.76). 

Im Rahmen der Kolumne "Kurzer internationaler Kommentar" 

kritisiert die JMJP vom 15.7., daB die Sowjetunion sich bereit- 

erklart habe, Taiwans Teilnahme an den nachsten Olympischen 

Spielen 1980 in Moskau zu akzeptieren, sofern Taiwan bis 

dahin seine Mitgliedschaft im IOC beibehalten konne.

(60) Taiwans AuBenhandel im Aufwind

Fur Taiwans Gesamtentwicklung spielt der AuBenhandel eine 

zunehmend wichtige Rolle. 1975 bereits hatten die Exporte 

37% des Bruttosozialprodukts erreicht. Das erste Quartal 1976 

verzeichnete eine weitere Steigerung um 32% gegeniiber den 

entsprechenden Werten des Vorjahres. Gesamtwert des AuBen- 

handels: 5.897,4 Mill. US-Dollar (Export: 2.991,8 = + 50%; 

Import: 2.905,6 = + 29%). Der AuBenhandel ist mit anderen 

Worten aktiv. Fur das erste Halbjahr 1976 wird mit einem 

AuBenhandelsvolumen von mehr als 7 Milliarden US-Dollar 

gerechnet (= + 25%). Die daraus resultierende Steigerung auf 

14 Milliarden US-Dollar wurde den Voranschlag des neuen 

6-Jahres-Plans (1976/81) bereits um 10 -12% iibertreffen.

Fiihrende Exportprodukte: 87% industrielle Erzeugnisse, 

Rest: Landwirtschaftliche Roh- und Veredelungsprodukte; 

Einfuhren: Rohstoffe 62,7%, Produktionsmittel 31%, Kon- 

sumgiiter 6,3%.

Wichtigste Handelspartner: (in Millionen US-Dollar) USA 

(Ausfuhr 1.101,1; Einfuhr 696,2) Japan (975,1; 401,2) 

Bundesrepublik Deutschland(l59,1; 127,6) und Hong Kong 

(241,9; 40,7). (BFANFA 8.7.76)

(61) Beschaffung neuer Luftabwehranlagen in den 

USA

Taiwan wird von der amerikanischen Flugzeuggesellschaft 

Hughes ein System von Luftabwehranlagen im Werte von 

34 Mio. US Dollar kaufen. Das US-AuBenministerium behaup- 

tet, es handele sich im wesentlichen um ein kommerzielles 

Geschaft. Die US-Regierung habe lediglich einen Teil der Ge- 

samtkosten in der Form von Krediten fur Waffenabsatz im 

Ausland an Taiwan gegeben. Dies gilt als weiterer Schritt der 

Amerikaner zur "Taiwanisierung" der Verteidigung auf der 

Insel. Parallel zum Abzug der amerikanischen Luftwaffe 

aus Taiwan hat die nationalchinesische Regierung in den 

letzten Jahren von den USA die Lizenz bekommen, F5E-Kampf- 

flugzeuge in Taiwan zusammenzubauen. Bislang hat Taiwan 

bereits 100 Stuck von diesem Typ aufgestellt. Weitere 60 

Stuck befinden sich in der Planung. Dazu hat die Insel die

Absicht, fur ein zweites Raketenbataillon amerikanische Luft- 

abwehrraketen vom verbesserten Typ "Hawk" zu erwerben 

(CJ 30.6.76).

(62) Offizieller Besuch des Ministerprasidenten von 

Lesotho

Ministerprasident Leaubua Jonathan aus dem afrikanischen 

Konigreich Lesotho hat Taiwan vom 31.5. bis zum 5.6.. einen 

sechstagigen offiziellen Besuch abgestattet. In einem gemein- 

samen Kommuniqufe zu diesem Besuch sagt die taiwanesische 

Seite weitere landwirtschaftlich-technische Hilfe zu. AuBer- 

dem sollen in Zukunft taiwanesische Privatinvestitionen in 

Lesotho gefordert werden. Jonathan, der seit 1966 das Amt 

des Ministerprasidenten von Lesotho bekleidet, hatte Taiwan 

vorher schon zweimal -1966 und 1969 - besucht (CJ 31.5. 

u. 6.6.76).

(63) Wirtschaftliche Zusammenarbeit mit Columbien

Am 31.5. wurde ein Protokoll uber die Zusammenarbeit 

zwischen Taiwan und Columbien auf dem Gebiet der Land- 

wirtschaft, der Fischerei und des Handels unterzeichnet. Ver 

kurzem hat Taiwan mehrere Gruppen von Experten nach 

Columbien entsandt und im April/Mai Untersuchungsberichte 

liber die Entwicklung der Getreide-, Gemuse-, Fischerei- und 

sonstigen Wasserproduktion fertiggestellt. In Zukunft wird 

Taiwan Columbien technische Hilfe beim Anbau von Soja- 

bohnen und Mais leisten. Im Protokoll werden weiterhin der 

Austausch von Handelsinformationen, gegenseitige Ausstellun- 

gen und regelmaBige Zusammenkiinfte auf Ministerebene ver- 

einbart. (CJ 1.6.76).

(64) Wachstumsrate fur 1976 auf 10% geschatzt

Vor der Konferenz der "Academia Sinica" in Taipei hat der 

nationalchinesische Wirtschaftsminister Sun Yun-shuan die 

wirtschaftliche Wachstumsrate von Taiwan fiir das Jahr 1976 

auf 10% geschatzt. Die urspriingliche Schatzung am Anfang 

ds.Js. war 6,4% gewesen. Auth die friihere Schatzung uber den 

AuBenhandel 1976 (13 500 Mio. US Dollar) wurde von ihm 

auf 14 200 Mio. US Dollar korrigiert, und zwar mit einem 

ExportiiberschuB von 200 Mio US Dollar (der AuBenhandels- 

umsatz Taiwans im vergangenen Jahr hatte sich auf 11 200 Mio. 

US Dollar belaufen, und es hatte sich ein ImportiiberschuB von 

600 Mio. US Dollar ergeben). Nach den Statistiken destai- 

wanesischen Zollamts betrug der AuBenhandel der Insel 

im ersten Halbjahr 1976 7 142,7 Mio. US Dollar. Mit 3 634,2 

Mio. US Dollar ist der Wert des Exports im Vergleich zum 

gleichen Zeitraum 1975 um 49,3%, der Import ( 3 508,5 Mio. 

US Dollar) um 29,4% gestiegen. Daraus ergibt sich ein Export- 

liberschuB von 125,7 Mio. US Dollar (CJ 11. u. 28.7.76).

(65) GroBwerft in Kaohsiung fertiggestellt

Die Bauarbeiten an der Kaohsiung-Werft der Chinesischen 

Schiffbaugesellschaft in Taiwan wurden nach dreijahriger Dauer 

Anfang Juni beendet. Das von einer japanischen Firma gebaute 

Trockendock, das einen Rauminhalt von 1 Mio. t hat, wurde am
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8.6. an Taiwan iibergeben und am 26. Juni offiziell in Betrieb 

genommen. Ein Frachter von 26 000 t wurde als das erste 

Schiff zum Wartungsdienst in das riesige Dock aufgenommen. 

Schon als das Dock erst teilweise im Bail war, hatte man am 

20.8.1975 bereits mit dem Bau eines 445 000 t-Tankers be- 

gonnen. Infolge der Bauflaute fur GroBtanker mangelt es der 

Werft z.Zt. an neuen Auftragen. In Zukunft muB sich die neue 

GroBwerft wahrscheinlich lange Zeit mit Reparaturen von 

groBen Schiffen zufriedengeben. Die Baukosten wurden ur- 

sprunglich auf 110 Mio. US Dollar berechnet. Infolge der 

Inflation sind die tatsachlichen Investitionen bisher auf 221 

Mio. US Dollar gestiegen. Die GroBwerft ist das erste der soge- 

nannten "Zehn GroBen Bauprojekte ", die die Regierung 

Chiang Ching-kuo seit 1973 in Angriff genommen hat, das 

fertiggestellt wurde (CJ 2., 9. u. 27.6.76; LH 6.6.76; vgl. CSh 

13.4.76; Free China Weekly 14.1.73).


